

PRÓLOGO

Reflexiones sobre el poder, es un conjunto de artículos que tienen el denominador común de estar referidos al fenómeno social del poder.

Si hay una área difícil de aprehender y captar en el campo de las ciencias sociales, es aquella que está referida a las relaciones de poder, las cuales se rigen por normas escritas y no escritas, algunas veces complementarias entre sí y en otras paralelas, si no es que contradictorias.

Esto dificulta sensiblemente el poder acercarnos a un mundo que empleando los términos de Weber, se rige por una moralidad diferente a la moralidad del hombre cotidiano y que él denomina "la moral de la responsabilidad" frente a aquella del hombre de la calle, a la que él llama "la moral de la conciencia".

En el mundo de la política, se expresan las pasiones más profundas y genuinas del ser humano en la búsqueda de la utopía, la ilusión y la esperanza que reflejan el intento permanente de superación del individuo y la sociedad; pero también se crea una parafernalia que en muchas ocasiones sirve para encubrir, con la utilización del propio aparato ideológico, el beneficio de intereses personales mezquinos y egoístas que se diluyen y desaparecen detrás del escenario en el que se representa el ejercicio del poder.

En el campo de la política, la investigación se encuentra con muy graves y serias limitaciones porque una es la expresión con que se justifica públicamente el actor político y otra muy diferente pueden ser los verdaderos motivos que lo impulsan a actuar y sobre todo las consecuencias sociales que su conducta provoca.

Es por ello que el hombre en sociedad no solo tiene el derecho, sino la obligación de tener una participación política a nivel ciudadano que obligue a retraer con un mantenido esfuerzo el mayor espacio posible de aquello que la política nos oculta y nos distorsiona en esa escenografía de contradicciones entre reglas escritas y no escritas, entre intereses altruistas y ambiciones egoístas que son las fuerzas concurrentes en esta área y que en última instancia no son más que una expresión de la naturaleza contradictoria y ambivalente que tiene todo ser humano.

El intento de describir algunos aspectos del actuar político, tiene como intención no una crítica que lleve al cinismo o al escepticismo y mucho menos a la desesperanza, sino por el contrario, el conocer una realidad que nos obligue a modificarla en beneficio de nuestro devenir histórico. En un mundo en donde el desarrollo del conocimiento debe ponerse al servicio del hombre, las ciencias sociales no siempre han estado a la altura de consolidar una proyección integral del individuo, sino en muchas ocasiones se han utilizado para la manipulación y control de la sociedad, por lo cual es importante la divulgación de la problemática que se da como resultado de la ambivalencia del mundo político para que aquellas fuerzas que participan en esta dinámica puedan hacer predominar al Derecho y a la Ética como los instrumentos sociales de que se puede valer el individuo y la sociedad para coadyuvar a consolidar un mundo más justo y generoso que legarle a las generaciones que nos sucedan.

¿Modernización de México? Presenta al lector inquietudes referidas principalmente a dos áreas específicas de nuestra realidad, en donde ese concepto, a veces utilizado en forma tan genérica y poco clara como es el de modernidad ha tenido una mayor presencia, la de la política y de la economía. El capítulo expone cuales pueden ser, según el autor, los principales aspectos en donde debería de incidirse en dichos campos para una búsqueda racional y justa del cambio social de México, de acuerdo a las pautas normativas que nos impone nuestro desarrollo histórico, la ideología de la Revolución Mexicana y la idiosincrasia de nuestra comunidad. Asimismo, destaca los peligros que pueda tener para nuestro país, una modernización impuesta desde el exterior, o que no tome en cuenta aquellos antecedentes.

Reflexiones sobre el poder que es el capítulo que le da nombre a este libro, expresa un conjunto de preocupaciones sobre lo que es el poder. Su enfoque es interdisciplinario y parte de aspectos antropológicos, psicológicos y sociales, en donde se dan las principales fuerzas que configuran el campo de la política. Esta es expresión de la configuración biopsicológica y social del ser humano y refleja por tanto las propias contradicciones que este esquema tridimensional imponen tanto al hombre como a la sociedad. La visión que presenta el capítulo abarca aspectos comunes de la sociedad mexicana y de los países altamente industrializados principalmente la estructura de poder de los Estados Unidos, cuya presencia hegemónica sobre México, siempre está presente.

El adolescente y el carácter social destaca el compromiso que la sociedad tiene en la formación de sus jóvenes a través de la educación como el medio instrumental de socialización más relevante que tiene

la comunidad. Si hay un compromiso histórico, éste es el que las generaciones presentes tienen con las generaciones venideras. La configuración de ese legado a todos nos atañe. El capítulo no sólo analiza las variables que participan en el proceso educativo, sino que además se cuestiona si el modelo de desarrollo industrial que queremos seguir, corresponde a los medios y al tipo de país que quisiéramos, poniendo énfasis en los aspectos psicológicos relevantes que en la configuración del carácter social e individual propicia este tipo de desarrollo económico.

Marx y Weber, un estudio comparativo en la metodología de las ciencias. Si hubiese necesidad de seleccionar a los dos representantes más destacados de la teoría sociológica, tendríamos que escoger a Carlos Marx y a Max Weber. Pensadores enciclopedistas, reflejan en su obra un enfoque globalizador del hombre en sociedad, pues ambos fueron historiadores, economistas, filósofos, y sobre todo siempre vivieron profundamente comprometidos con la ciencia. Pero si bien antagónicos en sus puntos de vista, siguiendo a Hegel, la síntesis resultante de esa oposición previa, enriquece sensiblemente a quienes tienen interés por conocer y aprehender la realidad social. En este artículo, se destacan los fundamentos conceptuales que utiliza cada uno de ellos y que le da sustento al método que utilizan para captar esa realidad social, incluyendo en la parte final del mismo a manera de síntesis una comparación entre ambos.

Carisma y liderazgo. El trabajo con el que se cierra el presente libro, analiza el liderazgo político moderno, que si bien está basado en la mayoría de los casos en una normatividad jurídica que le otorga un carácter de legalidad a esa dominación, esta se apoya también en rasgos no racionales que se sustentan en el llamado carisma de quien ejerce y se desempeña como líder político. Estos rasgos amplían o en su caso disminuyen su legitimidad. El liderazgo político en el Estado Moderno, se ejerce en forma predominante por el titular del poder ejecutivo, llámesele presidente, primer ministro, secretario de partido, o monarca.

El artículo describe en una primera parte, el concepto de dominación carismática, según Max Weber y en una segunda lo relaciona con la visión que la corriente estructural funcionalista tiene sobre el concepto de liderazgo político moderno, destacando el vínculo interdependiente entre líder y carácter social.